

UDD, Telefónica y Cisco analizaron movimientos de teléfonos celulares entre marzo y noviembre del año pasado: Estudio calcula que unos 381 mil santiaguinos dejaron la capital en 2020 por la pandemia

Las regiones de Valparaíso y O'Higgins son los principales destinos de este particular éxodo. Expertos concuerdan en que el teletrabajo facilitó la migración interna.

JUDITH HERRERA C.

"Santiago como que me empezó a hostigar. En mi edificio había muchas peleas y eso empezó a colapsar con la pandemia". Así explica Valeria Videla Mardones (31) por qué decidió mudarse desde la Región Metropolitana a la de O'Higgins.

La comunicadora audiovisual había centrado su carrera en la publicidad, pero desde el inicio de la crisis social, en octubre de 2019, su situación en la capital comenzó a empeorar, lo que se agudizó en marzo con el aterrizaje del coronavirus en Chile. El elevado costo de su departamento en Providencia era una de las complicaciones.

Cuenta que el desgaste emocional "fue lo que me terminó agotando. Y ahí dije, 'bueno, tengo un poco de ahorro' y no quería ocuparlo pagando el arriendo, porque el departamento no era mío. Como mi familia se había comprado un terreno en la Sexta Región y ellos ya estaban viviendo ahí, preferí aportar con mis ahorros y hacerme una cabaña allá, pasar la pandemia lejos e ir a trabajar a Santiago, porque me queda solo a dos horas".

Su historia no es única. Las cuarentenas del covid-19 y su impacto en las actividades económicas han amplificado en mu-



Rancagua. Según la investigación, la Región de O'Higgins es la segunda zona receptora de desplazamientos de santiaguinos durante la pandemia. Los especialistas dicen que se trata de lugares en los que el costo de la vida es inferior al de la capital.

“El estudio está motivado por entender cómo se está comportando la gente con la pandemia. Nos llamaba la atención comprender esta tendencia de ida”.

FERNANDO ROJAS
 DECANO DE INGENIERÍA DE LA UDD

“La pandemia ha sido un detonador. Hemos desarrollado contactos (...) para trabajar y estudiar de manera remota que dan la facilidad”.

ÓSCAR FIGUEROA
 URBANISTA DE LA UC

Esto revaloriza las ciudades de tamaño medio. Es interesante, pensando que también hay un valor de calidad de vida".

Añade que "nos llamó mucho la atención la diversidad de comunas de origen y destino, pues están Las Condes y Providencia pero también Maipú y Puente Alto; y en el caso del destino no todos se fueron a la playa. Llama la atención que O'Higgins sea el segundo, por ejemplo".

Para Oscar Figueroa, investigador del Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales de la U. Católica, la pandemia es un "detonador" de factores y de variables que permitieron las salidas, como el teletrabajo.

"La pandemia ha sido más que nada un detonador. Hemos desarrollado contactos a larga distancia para trabajar y estudiar de manera remota que dan la facilidad para que uno esté donde quiera viviendo y pueda hacerlo", afirma. Plantea que "el costo de la vida fuera de Santiago es más bajo y es un aliciente. Si me voy a Rancagua o a Valparaíso, mi vida saldrá más barata y es un ahorro".

Coincide el urbanista de la U. Mayor Gerardo Ureta, quien añade que, generalmente, en regiones "los precios de las propiedades son más baratos y el teletrabajo ha permitido desplazarse (...). "Hay un tema de salud mental de si voy a estar encerrado, no voy a querer estarlo en Santiago si puedo hacerlo también en una playa o campo".

Eso sí, los expertos concuerdan en que hay una oportunidad para elevar el estándar de vida fuera de la capital. "Las regiones pueden mejorar (...). Si más gente se va a vivir allá, se va a producir más, porque se necesitará más infraestructura, servicios, trabajos", plantea Figueroa.

"Es una oportunidad para que se desarrollen, para abrir centros laborales, potenciar la descentralización", afirma Ureta.

Los desplazamientos

Regiones a las que se movieron (En %)



Comunas donde residen las personas

Comuna	%
Santiago	12,4
Las Condes	10,4
Providencia	6,4
Maipú	5,0
Ñuñoa	4,3
Pudahuel	4,1
Puente Alto	4,1
La Florida	3,6
Estación Central	3,4
Otros	46,3

Fuente Universidad del Desarrollo

EL MERCURIO

chos casos las externalidades negativas de vivir en la capital.

¿Cuántas personas se están yendo? Al comparar datos de marzo y noviembre de 2020, un estudio del Instituto de Data Science de la U. del Desarrollo (UDD), Telefónica y Cisco concluye que la Región Metropolitana (RM) perdió un 4,7% de sus habitantes, lo que equivale a unas 381 mil habitantes, considerando una población de 8,1 millones, según las proyecciones del Censo 2017.

La nueva tendencia

La proporción de esta "fuga" es similar a la registrada en Nueva York —una de las ciudades de Estados Unidos más castigadas por la primera ola de la pandemia—, donde el 5% de sus habitantes prefirió trasladarse a otras zonas al comenzar la emergencia, según una investigación publicada en The New York Times.

El estudio de la UDD usó datos anonimizados de telefonía

celular para analizar cómo grupos agregados cambiaron de zona de residencia. Se tomó una muestra de más de un millón de dispositivos móviles en marzo y se determinó una "antena hogar", la más cercana al punto de reposo del dispositivo, para comparar con noviembre y observar así los desplazamientos.

De acuerdo con los datos, las comunas de Santiago, Las Condes, Providencia, Maipú, Ñuñoa y Puente Alto lideran las salidas, mientras que las regiones de Valparaíso, O'Higgins, Maule y La Araucanía encabezan los destinos (ver infografía).

Fernando Rojas, decano de Ingeniería de la UDD, comenta que el estudio tuvo como motivación "entender cómo se está comportando la gente con la pandemia. Nos llamaba la atención comprender esta tendencia de ida de la que se hablaba (...)